

## ANDALUCÍA



Vista aérea de la Universidad Pablo de Olavide, en Sevilla. /PEPO HERRERA

# Unidos para llegar a la excelencia

## Cuatro proyectos buscan convertirse en campus de referencia internacional

MANUEL PLANELLES  
Sevilla

Cuatro proyectos andaluces —liderados por las universidades de Cádiz, Córdoba, Jaén y Pablo de Olavide de Sevilla— se la juegan el próximo jueves. Compiten para que el Ministerio de Educación les reconozca como Campus de Excelencia Internacional, una distinción que les permite acceder a más financiación e implica un plus de prestigio.

De momento, en las dos convocatorias que se han celebrado —la de 2009 y 2010— solo el proyecto *Andalucía Tech* de las universidades de Sevilla y Málaga ha conseguido la máxima distinción. Los de Granada y Córdoba lograron ser campus de excelencia,

pero con una categoría menor, la regional y no la internacional. El proyecto cordobés, centrado en la agroalimentación, intentará este año subir de escalón y ser declarado internacional.

Una de las claves del éxito para conseguir el reconocimiento en otras convocatorias fue la agregación: la unión de fuerzas entre distintas universidades y con empresas, parques tecnológicos y centros de investigación. En el campus agroalimentario de Córdoba participan las universidades de Almería, Cádiz, Huelva y Jaén. En el proyecto *Andalucía Tech*, hay un liderazgo compartido entre Sevilla y Málaga que rompió con los tópicos del enfrentamiento entre estas dos grandes ciudades.

El camino de la colaboración es el que han elegido el resto de proyectos andaluces que se examinan esta semana en el Museo Reina Sofía de Madrid. Hay dos debutantes: el proyecto Patrimo-

### Las 10 universidades públicas de la comunidad están involucradas

niUN10, que lidera Jaén, pero en el que están representadas las diez universidades públicas de la comunidad; y el CEIMAR, que encabeza Cádiz y en el que participan también Almería,

Granada, Málaga y Huelva. Además, en este último caso, se ha dado otro salto y se ha sumado a la Universidad del Algarve portugués.

La del jueves es la última oportunidad que tendrán las universidades españolas para conseguir la distinción del Ministerio de Educación, según reconoce el departamento de Ángel Gabilondo. Con la convocatoria de este año se cerraría el primer ciclo de este programa.

De aquí a 2015 se tendría que terminar de perfilar el mapa español de campus de excelencia y los proyectos que han recibido el reconocimiento se deberían evaluar para revalidar el título. Pero este calendario es el que diseñó el Gobierno socialista en

2008 dentro de la estrategia de Universidad 2015. El Ministerio de Educación reconoce que el desarrollo de la estrategia y, por tanto, el de los campus de excelencia dependerá del nuevo Gobierno que salga de las urnas el próximo 20 de noviembre.

Para esta convocatoria está previsto que se repartan alrededor de 76 millones de euros entre los campus que sean reconocidos. La comisión técnica del ministerio ha seleccionado ocho proyectos nuevos, entre los que figuran los de Cádiz y Jaén. Además, otros siete se presentan por segunda vez, aunque no harán la exposición pública el jueves en Madrid.

Entre estos últimos está el proyecto de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla. Por último, dos campus —uno de ellos el de Córdoba—, que ya han sido reconocidos como de excelencia regional, pretenden que se les suba a la categoría superior de internacional.

### UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

## CeiA3 busca dar el salto

M. J. ALBERT, Córdoba

El Campus de Excelencia Internacional Agroalimentario, conocido como CeiA3 y que lidera la Universidad de Córdoba, se presenta a su particular Selectividad para pasar de ser un proyecto de ámbito regional a otro internacional. Se lograría así el máximo ámbito al que puede aspirar un campus de excelencia. Junto a Córdoba, Jaén, Huelva, Almería y Cádiz, completan las universidades que conforman este proyecto de investigación.

El Campus de Excelencia que lidera la Universidad de Córdoba y que se

centra en el campo de la agroalimentación fue el primer proyecto andaluz en ser seleccionado por el Ministerio de Educación, en 2009. Pero su marco era regional.

En estos dos años se ha trabajado con distintas universidades de Francia, Alemania, Inglaterra, Estados Unidos y Chile para generar redes de investigación y docencia. Todo con el fin de mejorar las posibilidades de convertirse en un campus de excelencia de ámbito internacional.

A esta ilusión se une la preocupación por cómo está afectando la crisis económica a la financia-

ción del programa. En la pasada primavera ya se levantaron voces que alertaban de los retrasos el ingreso de los 7,5 millones de euros con los que el ministerio dotó al campus y que hubo que dividir entre las cinco universidades integrantes.

Ahora, las quejas se centran en el modelo de financiación, a través de créditos a las comunidades autónomas. En la Universidad de Córdoba se teme que la Junta de Andalucía no quiera participar porque el interés al que se están dando los créditos es al 7% y en la actual situación económica puede resultar muy complicado.

### UNIVERSIDAD DE JAÉN

## Especializado en patrimonio

GINÉS DONAIRE, Jaén

La Universidad de Jaén presenta el proyecto PatrimonioUNI. Se trata, a juicio del rector jiennense, Manuel Parras, de un proyecto "singular y único en España" en el que participan las diez universidades públicas andaluzas bajo la coordinación de Jaén.

Este proyecto aspira a obtener el marchamo internacional. Parras ha destacado que se trata de un Campus de Excelencia que constituye "una apuesta decidida por la creación y el impulso de una nueva estrategia basada en el aprovechamiento de esta ventaja competitiva, el Patrimo-

nio, para generar, a través de él, una economía sostenible, solidaria, basada en el conocimiento, en promover la cultura y los valores ciudadanos y sociales".

Según la justificación del proyecto, el patrimonio aporta de forma directa casi el 6% del PIB español, con más de 200.000 empresas que generan cerca de un millón de empleos. La actividad vinculada directamente con el patrimonio es sostenible y respetuosa con el entorno, pero además potencia la principal industria del país: el turismo.

La Universidad de Jaén tiene en marcha ya un máster interuniversitario sobre patrimonio, un congre-

so internacional y otras acciones que se llevarán a cabo en los próximos meses, como la puesta en marcha de una Escuela de Doctorado o programas de inserción laboral.

PatrimoniUNI debe ser "una llamada de atención que acabe con los prejuicios en torno al patrimonio", según el rector. "Hay que ver el patrimonio como una fuente de riqueza que ayuda al desarrollo. Es una apuesta por el conocimiento en el ámbito del patrimonio en sus distintas vertientes, entendiéndolo como algo que hay que cuidar y también como un trabajo que debe convertirse en objeto de renta".

UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

# Un campus para vivir del mar

El proyecto cuenta con centros de Marruecos y Portugal

PEDRO ESPINOSA, Cádiz

Hay un océano de posibilidades en el mar. La clave es saber aprovecharlas. La Universidad de Cádiz lidera el proyecto Campus de Excelencia Internacional del Mar, CEI-MAR. Ahí están representadas todas las universidades de provincias andaluzas con costa y también centros educativos de El Algarve portugués y de Marruecos. La idea es que las aguas que rodean todas estas regiones sean utilizadas como el motor que impulse las economías. Cuenta con el respaldo de empresas navales y de centros de investigación. Más que una ilusión, es una necesidad. Para que el mar sea un recurso de vida.

Andalucía cuenta con 910 kilómetros de costa, que recorren Huelva, Cádiz, Málaga, Granada y Almería. El océano Atlántico y el mar Mediterráneo se dan la mano en el Estrecho de Gibraltar, una zona de enorme relevancia económica, comercial, estratégica y política. Cádiz se ha puesto al frente de este campus de excelencia por su experiencia en estudios marinos y sus medidas pioneras para desarrollar doctorados especializados en la materia. Las otras provincias suman experiencia en ecología, energías renovables o patrimonio. La cercanía con Portugal y Marruecos ha invitado a sumarse a la Universidad de Algarve y la de Abdelmalek Essaâdi.

“Es una propuesta de gran calado y que tiene un enorme potencial frente a otros mucho más específicos. Aquí aunamos ciencias, ingenierías y humanidades”, subraya orgulloso el rector de la Universidad de Cádiz, Eduardo González Mazo. Perder esta oportunidad sería dejar atrás recursos económicos de vital importancia en momentos de



Biblioteca de Empresariales, en Cádiz. / E. RUIZ.

dificultades. También frenaría el impulso internacional al que aspiran estos campus andaluces. “Queremos formar áreas especializadas y darnos visibilidad en aquellas materias en las que hemos demostrado gran valía”, advierte el rector gaditano.

El proyecto tiene cinco áreas de especialización ya definidas. Una de ellas, la de conocimiento del mar, aglutina las ciencias básicas. La del mar como fuente de recursos explora la combinación técnico-científica para una mejor explotación de las posibilidades marinas. El área de la gestión del mar detalla las claves de cómo administrar el litoral. La de ingenierías y el mar engloba las líneas de investigación y los proyectos empresariales. Y el área del valor cultural del mar exalta

el patrimonio subacuático y la investigación histórica.

El CEI-MAR exhibirá sus cartas este jueves, aunque antes, mañana lunes, ha convocado a toda la sociedad a mostrar su respaldo en un acto que se celebrará en la Facultad de Filosofía y Letras de Cádiz. Será una oportunidad para sacar pecho tras un ingente trabajo de comunicación, que ya ha dado sus resultados. El vicepresidente segundo del Gobierno, Manuel Chaves, ha compartido su ilusión en que el proyecto pase el siguiente corte. Y las muestras de apoyo son firmes. “Tenemos 40 becarios al año. El campus de

excelencia sería una oportunidad para ampliar el apoyo universitario a nuestros proyectos”, subraya el director del astillero de Navantia en Puerto Real, Fernando Miguélez.

“Es una oportunidad para demostrar la capacidad de las actividades marítimas en España, que aportan un alto porcentaje del Producto Interior Bruto”, opina el presidente de Puertos del Estado, Fernando González Laxe. “Es un valor añadido a nuestras posibilidades de investigar”, destaca el director del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Rafael Rodrigo. “Tiene en cuenta algo que suele olvidarse como es el patrimonio del mar”, subraya la directora del Centro Andaluz de Actividades Subacuáticas de Andalucía.

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

# Cambio global y biodiversidad

M. P., Sevilla

La Universidad Pablo de Olavide vuelve a intentarlo. Tras pasar la primera criba en la convocatoria de 2010 y quedarse a las puertas, el proyecto *CamBio*, que se centra en el estudio del medio ambiente, la biodiversidad y el cambio global, se presenta de nuevo para convertirse en Campus de Excelencia Internacional.

Sin embargo, al ser esta la segunda vez que lo intenta, los responsables del proyecto no podrán realizar una exposición pública el jueves ante el comité internacional nombrado por el Ministerio de Educación. “Nos hubiera encantado volver a presentar el proyecto, porque hemos mejorado mucho en el último año y perdemos visibilidad esta semana”, señala la directora de *CamBio*, Pilar Paneque.

Pese a todo, los responsables del proyecto confían en sus posi-

bilidades. Sobre todo después de que el Ministerio de Educación, dentro de su estrategia de campus de excelencia, les haya concedido hace unos meses una ayuda de 1,5 millones de euros del subprograma de fortalecimiento.

Pese a no conseguir el año pasado el reconocimiento, la Universidad Pablo de Olavide —que dirige este proyecto en el que también participan las universidades de Almería, Cádiz, Córdoba, Huelva, Jaén y la Internacional de Andalucía— no abandonó *CamBio* y ha ido sumando apoyos de empresas privadas e instituciones.

“200 entidades ya respaldan el proyecto, el triple que el año pasado”, afirma Paneque, quien destaca en el ámbito de la investigación a organismos internacionales como la National Oceanic and Atmospheric Administration, el Smithsonian, el Instituto

Jane Goodall o la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza. Respecto al mundo de la empresa, las dos entidades bancarias más importantes del país, BBVA y Santander, se han sumado también a la iniciativa.

Pero uno de los principales apoyos lo recibió *CamBio* el pasado mes de febrero, cuando se decidió que la Universidad Pablo de Olavide albergará el proyecto *LifeWacht*, una infraestructura europea de investigación medioambiental sobre cambio global y biodiversidad.

Esta iniciativa, que cuentan con una inversión prevista de 220 millones, pretende mejorar el intercambio de datos sobre el cambio climático. Participan ocho Estados europeos y la sede estará en Sevilla. “Es uno de nuestros pilares, el *LifeWacht* diferencia a *CamBio* del resto”, asegura la directora del campus de la Universidad Pablo de Olavide.

# Zapatero sube la deuda de las inversiones sin realizar a 1.504 millones

El Gobierno eleva en un 10% la cifra que reclamó la Junta por 2008 y 2009

EFE, Sevilla

El Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero ha cifrado en 1.504 millones de euros la desviación entre la inversión presupuestada para Andalucía en los ejercicios 2008 y 2009 y la finalmente ejecutada, según anunció ayer Antonio Ávila, consejero andaluz de Economía, Innovación y Ciencia. Ávila expresó su satisfacción por este acuerdo financiero y destacó que estos 1.504 millones de euros calculados por el Gobierno central superan en 132 millones de euros los 1.372 millones de desviación que calculó inicialmente la Junta de Andalucía.

El Gobierno central debe de invertir en Andalucía el 17,8% de lo consignado en los Presupuestos Generales del Estado (PGE) en este capítulo, porcentaje equivalente al peso de la población andaluza, tal y como estipula el Estatuto de Autonomía de Andalucía.

Aunque los PGE de 2008 y 2009 cumplieron inicialmente este compromiso estatutario, las cantidades finalmente ejecutadas fueron inferiores en los 1.504 millones reconocidos ahora por el Gobierno central. Ávila dijo que Andalucía es la comunidad autónoma que más ha avanzado en este ajuste presupuestario, pues Cataluña —cuyo Estatuto también promulga un coeficiente de inversión estatal, pero en función del PIB—, solo ha llegado al 2008.

El consejero explicó que An-



Antonio Ávila.

dalucía recibirá estos 1.504 millones de euros adicionales, bien mediante una transferencia de capital o bien mediante un incremento de las inversiones estatales de próximos ejercicios. Estos 1.504 millones de euros equivalen al 4,74% del proyecto de presupuestos de la Junta de Andalucía para 2012, que ascienden a 31.680 millones de euros. “Es una noticia importante porque despeja un elemento que estaba abierto en torno al cumplimiento efectivo de una disposición muy relevante del Estatuto, como es que el Estado invierta lo que le corresponde a Andalucía”, dijo.

La portavoz del PP, Rosario Soto, tachó el acuerdo de “teatro”, y reclamó al Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero que entregue la cantidad antes que finalice el mandato.

**TORROX COSTA**  
EL MEJOR CLIMA DE EUROPA  
COMPRE EN PRIMERA LÍNEA  
1 DORMITORIO - PASEO MARÍTIMO  
65 M2 DESDE 95.000 EUROS  
Tel. 609543945 www.guidobauersl.com

**ROJI**  
ABOGADOS

MÁLAGA: C/ Alameda de Colón 2-2-d  
MARBELLA - ANTEQUERA - VELEZ-TORREMOLINOS  
TLF. 952 21 10 11 • 607 20 23 61  
www.rojiabogados.com

# Eurobonos y 'eurotesoro'

JAVIER  
AYUSO



Qué sentido tiene que la eurozona tenga una sola moneda —el euro—, un solo banco central —el Banco Central Europeo (BCE)— y 17 Tesoros? Probablemente, ninguno. La crisis financiera y económica mundial ha puesto de manifiesto que el ambicioso proyecto europeo se sustenta sobre pilares de barro y que cuando ha llegado el maremoto, todo se ha tambaleado. Los problemas de la deuda soberana de los países periféricos han afectado a las finanzas de los 17, poniendo a prueba un sistema de gobierno imperfecto que exige reformas urgentes. Es la hora de avanzar, de verdad, hacia una gobernanza europea que armonice las políticas fiscales y unifique las emisiones de deuda soberana. Es la hora de los eurobonos, pero también la del *eurotesoro*.

La Unión Europea se encontró en 2008 con una crisis sobrevenida de Estados Unidos, que afectó inicialmente a algunos de sus grandes bancos. Al poco tiempo, y mientras las autoridades del eurogrupo ponían paños calientes para mitigar la crisis financiera, estallaba la crisis de la deuda soberana en Grecia, que evidenciaba la falta de confianza de los inversores internacionales no solo en la capacidad griega de hacer frente a sus deudas, sino también hacia los políticos europeos, que no eran capaces de buscar soluciones coordinadas y solidarias para atajar el problema rápidamente.

A pesar del rescate de la UE a Grecia, el problema se contagió a Irlanda y a Portugal, que también fueron rescatados, y empezó a amenazar de forma directa a España, Italia y Bélgica. Los duros ajustes fiscales y las reformas estructurales emprendidas no consiguieron frenar la sangría. Tampoco consiguieron restablecer la confianza los cientos de miles de millones de euros destinados a prestar a los países intervenidos el dinero que no podían captar en el mercado, o a inyectar liquidez al sistema financiero.

Los líderes políticos europeos evidenciaban una notable falta de liderazgo, acuciados por sus problemas internos y por la durísima crisis económica causada por la crisis financiera y de la deuda soberana. Angela Merkel y Nicolas Sarkozy intentaban asumir el liderazgo y gobernaban la



El presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durão Barroso. / JOHN THYS (AFP)

*Es hora de avanzar hacia una gobernanza europea que armonice emisiones de deuda y políticas fiscales*

eurozona a impulsos, en una especie de baile (dos pasitos adelante y un pasito para atrás), sin partitura clara y sin director de una orquesta cuyos instrumentos sonaban desafinados.

Fue entonces cuando empezaron a surgir las voces pidiendo un Ministerio de Finanzas Europeo. Jean Claude Trichet, presidente del Banco Central Europeo, vio

muy claro que no tenía un interlocutor claro en la eurozona y que cada propuesta suya, o del presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durao Barroso, requería un rosario de negociaciones e incluso votaciones en los Parlamentos de los 17 países miembros de la Europa del euro.

A pesar de todas las peticiones de avanzar hacia una auténtica gobernanza económica europea, los políticos europeos siguen embarrancados en un sistema de toma de decisiones que hace imposible actuar con agilidad, coordinación y solidaridad ante un problema global, que exige acciones y soluciones globales. Por mucha buena voluntad que quieran poner los políticos nacionales, el sistema dilapida cada acción y Europa avanza hacia su segunda

recesión en menos de un lustro. A veces es necesario llegar al límite para tomar decisiones difíciles. Por eso, probablemente, 1.300 empresarios y expolíticos europeos, encabezados por el especulador y filántropo estadounidense de origen húngaro, George Soros, lanzaron un manifiesto el pasado martes pidiendo al BCE y a la UE un acuerdo vinculante con tres objetivos:

1. Establecer un Tesoro común que pueda captar fondos para la zona euro en su conjunto y asegurar que los Estados miembros se adhieran a la disciplina fiscal.

2. Reforzar la supervisión común, la regulación y los sistemas de garantía de los depósitos en la zona euro.

3. Desarrollar una estrategia que conduzca al crecimiento y a la convergencia económica, porque el problema de la deuda no se puede resolver sin crecimiento.

Estando de acuerdo con los tres puntos, yo insistiría en el primero, que da título a este artículo: eurobonos y eurotesoro.

Para acabar de una vez por todas con el

*Es urgente un mecanismo de emisión de eurobonos que sustituya a las emisiones nacionales*

problema de la deuda soberana de Grecia, Irlanda, Portugal..., y de todos los países europeos, es urgente la aprobación de un mecanismo de emisión de eurobonos, que sustituya a las emisiones nacionales. El problema actual es que el mercado de deuda de determinados países no se forma con precios, sino con un sí o no del inversor, dependiendo de la confianza en recuperar su dinero. Y los compradores habituales de deuda (bancos centrales, bancos privados, fondos de inversión y empresas de seguros) han dicho no a la deuda periférica europea. Sin embargo, los eurobonos tendrían una altísima calificación y podrían emitirse a un interés promediado del bono alemán (el Tesoro alemán emite al 0,50% a dos años y al 1,80% a diez años), solucionando el estrangulamiento económico que supone vender bonos por encima del 10%.

Y todo ello, sin olvidar el necesario y urgente camino hacia una política fiscal común y, por supuesto, hacia un Tesoro europeo que acabe con las disfunciones del actual sistema. Cuanto antes se emprenda este camino, antes podrá Europa volver a la senda del crecimiento sostenido. ■

**+ EL PAÍS.COM**

► Siga cada semana el debate en nuestra página web.

## CONCLUSIONES

### Recapitalizar la banca europea y solucionar el problema de la deuda

Durante toda la semana se han sucedido las propuestas sobre la necesaria recapitalización de la banca europea. Nuestros expertos coinciden en la necesidad de que la eurozona aborde el tema de forma urgente, pero insisten en que de nada servirá dotar de más capital a los bancos si no se soluciona urgentemente el problema de la deuda soberana en Europa.

**José Luis Martínez.** Durante las crisis, se buscan responsabilidades. Siempre hay un culpable para poder señalar: la banca, claro. Es evidente que la salud de la banca es imprescindible para mejorar la salud económica y es

claro, también, que la regulación y supervisión deben mejorar. Pero centrarnos en los problemas iniciales de la banca nos puede hacer perder la perspectiva del problema: ahora es la crisis de la deuda soberana y aplicar reformas estructurales que mejoren las perspectivas de crecimiento y aumenten el empleo.

**Guillermo de la Dehesa.** El test de estrés del EBA era correcto, pero la muestra no era representativa. Naturalmente que la recapitalización es necesaria, sobre todo porque la gestión de la crisis de la deuda ha sido desastrosa. Los bancos han acumulado grandes cantidades de deuda soberana porque se considera que no tiene riesgo, no hay que provisionarla y permite obtener liquidez del BCE. Pero si sigue la gestión de la crisis por el mismo cami-

no, los bancos necesitarán cada vez más capital, no solo para cumplir con Basilea III, sino porque pueden llevar a la eurozona a otra recesión que contagie al resto del mundo. La paciencia se acaba y las consecuencias de no dar pasos claros hacia una unión fiscal son cada vez más graves.

**Santiago Carbó.** La recapitalización bancaria no tendrá los efectos deseados para la estabilidad financiera si no se resuelve el problema de la deuda soberana y éste último va a depender de que los mercados crean en las instituciones financieras. Es un círculo vicioso que solo puede frenarse con una acción coordinada. De lo contrario, seguirá retroalimentándose. Podemos demonizar a los bancos y a los banqueros, pero estaríamos negando la realidad de un problema de primer orden.

**Joaquín de la Herrán.** Seguimos con un problema de liderazgo ejecutivo que resulta en una desesperante espera ya con todos los plazos agotados. De acuerdo en la necesidad de capitalizar y de repetir las pruebas de resistencia, incluyendo más bancos y con criterios que reflejen los riesgos soberanos en sus balances. ¿Cómo pueden ralentizarse la toma de decisiones políticas? Porque se ha reducido un problema universal a una escena de dos actores, que además han fallado en tomar decisiones en un escenario multilateral con los principales actores (EE UU, China...).

**Pablo Fernández.** El comportamiento de las autoridades europeas respecto al sistema bancario desde el inicio de la crisis financiera ha dejado mucho que desear. Europa necesita más que nunca un Euro TARP, apoya-

do en el Fondo Europeo de Estabilización Financiera; un programa ejecutivo y centralizado similar al desplegado en Estados Unidos, que determine el capital necesario para cada entidad y comine a conseguirlo, incluida la presencia de la inversión pública en el accionariado.

**José García Solanes.** La recapitalización con fondos públicos plantea un grave problema de riesgo moral. Los bancos "se dejan ir" porque saben que su contribución al funcionamiento económico es esencial, lo cual les garantiza el socorro del Gobierno. Por consiguiente, para que estas injustas situaciones no vuelvan a repetirse, no basta con recapitalizar. Hace falta más regulación y diseñar mecanismos que eliminen, endógena y automáticamente, el incentivo perverso de los bancos. ■